

L'ESOTERISME

ESOTERISME ET EXOTERISME

Le mot complémentaire au mot ésotérique, est exotérique, qui se dit d'une doctrine enseignée ouvertement et sous forme accessible à tous.

A travers l'étude des philosophies et des religions, nous avons abordé la partie exotérique de la vie spirituelle. La partie ésotérique de la vie spirituelle a toujours existé. De tous temps des initiés ont travaillé en parallèle des grands courants exotériques, parfois même à l'intérieur de mouvements philosophiques ou religieux. Ils se faisaient peu connaître.

Depuis les temps les plus anciens, il existe une pratique largement répandue dans le monde ésotériste, c'est la notion de secret, de réserve, car il est demandé à l'adepte de montrer sa volonté et son sérieux, afin que les enseignements et initiations ne soient pas divulgués, mis à la portée de ceux qui ne peuvent le comprendre. Le mystère doit être caché au profane. Il doit être révélé à celui qui sait déjà. Pour un ésotériste, il s'agit moins de réserver pour quelqu'un, que de préserver quelque chose, pour garder son caractère sacré, pour garder aux choses leur véritable nature. Cependant le message doit passer. Il s'agit de faire parvenir la sagesse aux adeptes, mais de ne pas la donner à ceux qui ne sont pas adeptes.

Les raisons sont que le non initié ne veut pas entendre ou ne peut pas comprendre, et si le profane essayait de comprendre, il déformerait l'enseignement en le réduisant ou en le dénaturant, ou en le transformant en mal. Une autre raison est que certaines pratiques mises entre les mains de ceux qui ne sauraient pas les maîtriser, ou dans le cas où ces intentions ne seraient pas pures, seraient dangereuses.

Les raisons sont aussi que l'initié lui-même pourrait se trouver devant des hostilités, des agressivités, des persécutions inutiles à provoquer. D'autre part il est inutile de perdre temps et énergie pour expliquer ce qui ne peut être compris dans le moment par l'autre. L'ésotérisme est bâti surtout sur l'expérience propre, et il n'est pas souvent facile de décrire ce qui ne peut l'être. Bien des aspects ne peuvent être dits ou décrits convenablement. L'apprentissage demande beaucoup de temps et d'expériences, et cela ne peut être occulté. D'autre parts certaines vérités ne peuvent être comprises du grand public que lorsque son psychisme, son intelligence, ses facultés intuitives ou sa sensibilité, sont convenablement développées. Cela demande que ces vérités soient cachées des non initiés le temps nécessaire (cela peut être des millénaires).

En fait, le but de l'ésotérisme est de traduire sans trahir, vulgariser sans vulgariser, garder le lumière de la gnose et l'obscurité de l'hermétisme en même temps. Nous constatons bien que tout ésotérisme (intérieur), est en même temps exotérisme (extérieur), bien qu'il y ait opposition entre ce qui est occulte (ceux du dedans), et manifeste (ceux du dehors), entre les initiés (ceux qui détiennent la connaissance), et les profanes (ceux qui ne détiennent pas la connaissance, ceux qui sont exclus).

Mais il faut remarquer que l'ambition de l'initié est de supprimer le profane, mais pour en faire un initié. L'ésotérisme veut être entendu, et être suivi. C'est pour cela que l'ésotérisme s'intéresse à la réalisation, la réalisation spirituelle comme la réalisation sociale, politique, technique. L'ésotérisme est spéculatif et opératif.

On peut dire aussi que l'ésotérisme est de l'exotérisme à un niveau supérieur.

Mais comment devient-on ésotériste? Comment passer de la position relative de non initié au statut

relatif d'initié? Par ce que l'on appelle l'initiation.
On distingue plusieurs sortes d'initiation :

Celles qui font entrer les jeunes gens dans la catégorie d'adultes, (initiations tribales par des rituels collectifs ou individuels).

Celles qui ouvrent l'accès à des sociétés secrètes ou à des confréries fermées, (rites).

Celles qui font abandonner la condition dite normale pour accéder à la possession de pouvoirs surnaturels. (initiations magiques, vocations mystiques).

L'initiation occulte, (initiation aux disciplines traditionnelles, sciences et arts occultes).

Celles qui aident des êtres à ouvrir leur conscience de la vie, de l'évolution vers des conceptions plus élargies, plus proches de la nature ou plus cosmiques.

Cependant, certaines parties, certaines formes, surtout dans l'ésotérisme moderne, celui qui s'est développé depuis le début du XXe siècle, se veulent plus libérales. Maintenant, certaines disciplines de l'ésotérisme peuvent devenir exotériques. Elles sont mises à la disposition du grand public grâce aux moyens modernes de communications, et ceux qui se sentent attirés, intéressés, ont le choix d'entamer une approche qui demandera automatiquement approfondissements, réflexions, études, etc.